

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios
Plas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria...
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado...
En el resto de España, trimestre, id...
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

Año 16.

Mahón, lunes 30 Marzo de 1896.

N.º 4391

CORREO DE AYER

¡Macte ánimo!

Cuentan que Cánovas anda esta temporada mohino y cariacontecido, «cabiztivo» y «pensabajo», sombría la mente y contristado el ánimo, como si contemplara desde sus tristes postrimerías el gran fracaso de su estadística existencia. Y en verdad, no vemos la causa. Antes ese su no habitual desfallecimiento parecemos en él tan extraño como pudiera parecer el del agricultor diligente cuando tras larga y fatigada labor se desesperase en el feliz momento de recoger el fruto ópimo.

Otros hombres podrían quejarse de los rigores de la suerte. Cánovas de los rigores de la medida del deseo. Ya quisieran nuestros labradores que la cosecha respondiera para ellos tan pródigamente a los afanes de la siembra. Lo que Cánovas ha puesto en la historia, la historia, tierra fértil y agradecida, lo devuelve centuplicado.

Quiso establecer una monarquía doctrinaria con exclusivo predominio del poder real, y establecida está de manera que la prerrogativa es de hecho el único factor eficiente de nuestra vida política.

Plúgole corromper la representación nacional para trocirla en dócil instrumento de los gobiernos, y de tal suerte la ha corrompido que hoy es ludibrio de las gentes, sin que el propio sufragio universal haya logrado impedir, no ya las vergüenzas del episcopado, sino la suprema afrenta de que las oposiciones mismas se fabriquen en Gobernación.

Puso empeño en exaltar la omnipotencia ministerial, y a punto ha sido exaltada que no existe en la sociedad española elemento alguno cuyo respeto sea parte a contener los desbordamientos del ilimitado arbitrio de cualquier venturoso aventurero que ocupe poltrona.

Fue su voluntad hacer las cosas en grande y administrar a mesa y mantel en provecho de los amigos, y tan pantagruélico ha resultado el banquete, y tanto honor le hicieron los comensales, que al llegar a los postres ya no le quedan al país ni las migajas.

Anfósele resucitar en mayor escala el difunto polaquismo, dar golpe de muerte a todo pudor político y consentir que las representaciones oficiales fueran usadas por muchos como patentes de corsario, y a la vista están los resultados.

Aplicóse a fomentar enfrente del espíritu liberal la sorda labor de la araña reaccionaria, y he ahí a la reacción, que todo lo invade y domina, haciendo suyo el presente y urdiendo la guerra civil para mañana.

Se obstinó en mantenernos aislados de las demás naciones, y aislados vivimos solos en el mundo, sin

alianzas y sin apoyos, verdaderos cenobitas de planeta, que diría el hinchado D. Emilio.

Amparó en Cuba la política del monopolio intransigente, del exclusivismo intolerante, de la explotación sistemática, y hoy disfrutamos las ventajas a ella consiguientes.

No; por más que meditemos nunca daremos en la clave de esos desmayos que se han apoderado a última hora del ánimo de un estadista ordinariamente tan jactancioso y eucllierguido. Antes le juzgáramos ufano de su obra, satisfecho de sí mismo, feliz con aquella íntima dicha, a pocas comparable, con que ve el artifice realizada al fin, tras tantos esfuerzos y desvelos, la creación acariciada por su mente. Muerto el espíritu público, suplantada la voluntad nacional, erigido cada ministriello en dictador, trocada la vida oficial en refugio de todas las miserias morales, las libertades sofisticadas, la reacción dominante, inminente la bancarrota, la insurrección pujante y la guerra en perspectiva, ¿qué otros triunfos pretende, a qué otros éxitos aspira el hombre ilustre, el monstruo peregrino, el estadista inmortal que, al terminar su vida pública, lega a la patria en forma de tales venturas y prosperidades tan irrecusables testimonios de su acierto, de su fortuna y de su genio?

¡Y aún osará Cánovas poner en duda las energías del pueblo español, las ocultas é inagotables virtualidades de la raza! Ponderando la corrupción que, según asevera la historia, ha dominado en ciertas épocas la corte pontificia, cuenta Boccaccio que la contemplación del espectáculo de la Roma papal persuadió a cierto judío recalcitrante a reconocer la divinidad de Cristo, alegando que no podía menos de ser divina una religión que subsistía a pesar de tales directores. Algo semejante cabe decir de nuestro país. Quien dude de su vitalidad increíble consulte la historia de estos últimos veinte años, y diga luego en conciencia si un pueblo capaz de sobrevivir a gestión tan mala no tiene asegurado el beneficio de la inmortalidad.

¡Animo, pues, D. Antonio! ¡Macte ánimo! No hay que dejarse dominar por visiones sombrías. Pocos políticos habrán tenido jamás una situación tan llana, tan fácil, tan desembarazada y limpia de obstáculos como la de usted en los comienzos de la restauración. Pocos también habrán tomado su partido con tanta decisión y proseguido su labor con tan inquebrantable firmeza. Ahora tocamos todos los efectos ¡Felices aquellos, que, como usted y Crispi, por ejemplo, al llegar a esa cumbre de la vida en que el viajero fatigado, antes de entregarse al definitivo reposo, se vuelve un momento para contemplar todo el camino recorrido, satisfecha su conciencia, contentos de sí propios y de la obra que dejan

en pos suyo, pueden reclamar un último asilo a la patria agradecida y entregarse confiados al juicio de la posteridad!

ALFREDO CALDERÓN

(La Justicia).

Lo de Cuba

Una carta

Jaruco, San Diego, de los Baños, Mantua, Guanes, los Palacios, Cabañas, Banoa, Paso Real y otra infinidad de pueblos, han sido pasto de las llamas, convirtiéndoles los «libertadores» de Cuba en inmensos montones de ruinas, dándose el caso de que algunas de esas poblaciones han desaparecido por completo.

No solo se han complacido los scides de Maceo y Máximo Gómez en desvastar los pueblos, sino que también desde que se hizo público que el general Weyler tenía el propósito de que la zafra se efectuara a mediados de marzo, la emprendieron con la caña, que aun quedaba sin quemar, llevando también la tea a las fábricas de los ingenios, y todo para demostrar que son «dignos» de ser considerados como beligerantes.

No pasa tampoco día sin que dejen de destruir alcantarillas, puentes y levantar rails de las líneas de los ferrocarriles, hasta el punto que se hace muy difícil la comunicación por los caminos de hierro.

He dicho al comienzo de esta carta que la mayoría de las poblaciones indicadas han desaparecido «totalmente», huyendo, como es consiguiente, su vecindario.

Habría llamado indudablemente la atención un cablegrama que remití a «La Correspondencia de España», indicando que el general Weyler había prometido abrir una información para averiguar lo que hubiera ocurrido en Punta Brava y castigar a los que resultaron culpables.

El hecho se reduce a que después de haber estado allí los insurrectos, llegaron las tropas leales, y suponiendo que permanecían aun en el pueblo, hicieron algunos disparos de armas de fuego, deshaciéndose por fortuna bien pronto el error en que habían incurrido los leales.

La prensa norteamericana dió gran importancia a este suceso, y los periódicos afines a los separatistas mucho más.

El gobierno general ha dictado una orden sumamente conveniente. Se reduce a que en las escuelas públicas se enarbore la bandera nacional durante las horas de clase.

Ya anuncié que había sido hecho prisionero el cabecilla conocido por el Inglesito.

La columna del coronel Segura salió para efectuar un reconocimiento hasta la Catalina, y en las cercanías de ésta se hallaron a un insurrecto que se hacía el dormido.

No sabían los soldados quien fuese, pero al entrar en la referida población los vecinos le reconocieron, diciendo:

—Ese es el que mandaba de segundo en la partida de Núñez.

—Este es el que me quitó el reloj— exclamaba otro.

—Si es el ayuda de máquina del ingenio y el que mató a la hija del administrador.

Enseguida fué amarrado el Inglesito y empezó el juicio sumarísimo, suspendido, por figurar como súbdito americano, para ser juzgado por los tribunales civiles.

Se le encontró un pase de Nueva York, fecha del día 14, lo cual hace suponer que había sido comisionado para algo regresando para incorporarse a la partida.

Llevaba un rifle para tirar balas explosivas.

Al atacar los rebeldes a Jaruco, donde con tanto valor se defendieron fuerza de Saboya y voluntarios, un negro vestido de mujer se acercó a una casa a prenderla fuego.

Una certera bala quitó la vida a ese incendiario.

En Paso real los rebeldes se apoderaron de una imagen de Jesús Nazareno, y llevándola al río, la machetearon.

Hay que tener presente que las hordas salvajes que se han rebelado contra España, en su programa, estampan «Dios, patria y libertad».

En San Diego de los Baños exigieron al vecindario 6.000 pesos, y de no entregarlos amanzaron con poner fuegos a las fincas, amenaza que realizaron.

Pero lo mas curioso es lo acaecido en Guanes, donde hacia tiempo que los insurrectos campaban por sus respetos.

En Guanes formaron un Ayuntamiento, nombraron alcalde al concejal derechista señor Suárez, que desempeñaba el cargo de comandante de voluntarios, antes de llegar las huestes de Maceo, a quien entregó 90 tercerolas.

Las reuniones del municipio se verificaban asistiendo el «prefecto».

En las cajas de los fondos de propios se hallaron 700 pesos, disponiendo el «prefecto» que esa suma se abonará el importe de una mensualidad al maestro y a la maestra de instrucción pública; del resto del dinero se apoderó el delegado del «gobierno».

Los rebeldes quemaron el pueblo al aproximarse las fuerzas leales.

El «Diario del Ejército», que se publica en la Habana, ha propuesto con mucha oportunidad la creación de un hotel para militares, para evitar que estos tengan que pagar los excesivos precios que aquí se exigen por los hospedajes.

Termino esta carta relatando un hecho que atestigua la conducta bárbara é inhumana de los que al grito subversivo de Cuba libre quie-

ren la libertad para cometer toda clase de desafueros y actos cobardes y criminales que repudian la razón y la sana moral.

Conducía el capitán Sr. Figueras un convoy, y con él cinco prisioneros.

A mitad del camino un guajiro se presentó al Sr. Figueras, solicitó hablar con él.

El guajiro dijo:

Poseo solo estos mil duros (exhibió dos paquetes con monedas de oro) este dinero se lo entrego inmediatamente si me concede aquel prisionero.»

Y dicho esto señaló á uno de ellos.

El digno oficial de nuestro ejército, al escuchar aquella oferta trató de rechazarla en términos propios del caso, pero el guajiro se adelantó á exclamar:

«¿Qué haría usted, señor militar, con un hombre que después de haberme amarrado hubiera abusado ante mi presencia de mi esposa y de mis dos hijas, poniendo, por último fuego en la casa en que habitábamos!»

Ese prisionero hizo tan baja como villana acción; me dejó en la miseria, y de todos mis créditos he podido cobrar estos 1.000 duros, único patrimonio que en la actualidad poseo.

Mil duros doy por la vida de ese hombre para tener el gusto de quitársela yo ante la presencia de usted.»

El señor Figueras, como es natural, rechazó el ofrecimiento, siguiendo el convoy.

La situación económica de Cuba

La prensa de la Habana, según telegrafian al «Heraldo», empieza á ocuparse de la situación económica de la isla, publicando curiosos datos; algunos de los cuales reproducimos á continuación.

Un periódico calcula que entre los gastos hechos, los destrozos causados y los saqueos de todo género, vá costando ya la guerra 670 millones de pesetas entre gastados y perdidos.

En fin de Marzo los ingresos por azúcar y mieles, dícese que han bajado en 28 millones, y en una cifra bastante inferior el tabaco. Las pérdidas en ganado y edificios destruidos y por las faenas agrícolas paralizadas por los saqueos, alcanzan á una cifra imposible de determinar concretamente.

La acción de la guerra pesa sobre todo el comercio, resiente el crédito y en la esfera financiera hace que los valores se coticen casi á la mitad de precio que hace un año. Se reconoce por todo el mundo que la Península ha hecho un gran esfuerzo enviando más de 136 millones de pesetas para atender á los gastos de la guerra.

En la actualidad hay en caja unos 15 millones de pesetas. La renta de Aduanas y las demás también se encuentran en baja. Por las primeras sólo se importa lo más preciso.

Los gastos exigen más de un millón de pesetas diarias, y la Intendencia hasta ahora ha logrado ir pagando sin gran retraso. Los empleados civiles y la mayor parte del ejército percibieron ya sus haberes de Diciembre, y cobrarán muy pronto los de Enero.

Las necesidades de la campaña están perfectamente atendidas, con

la condición de que la Intendencia de la isla justifique en plazo fijo las medidas económicas perentorias que se vea obligada á tomar.

El general Weyler, no obstante las preocupaciones de la campaña, atiende con el mayor celo á estos asuntos, que despiertan en la isla inmenso interés.

El general ha dicho que halla eficaz recurso en el gobierno.

Por la Marina

De nuestro muy apreciado colega madrileño el «Heraldo», reproducimos lo siguiente, que con el título que encabeza estas líneas publica en su edición llegada ayer:

«El glorioso hecho de armas realizado por el destacamento de infantería de Marina, auxiliado por la goleta de guerra «Caridad» consiguiendo no perder absolutamente nada de las armas y municiones que aprehendieron, á pesar de haber resistido, «sin comer en veinticuatro horas» los rudos ataques de la numerosa partida de insurrectos que procuraban recuperarlos, está siendo objeto de grandes elogios y calurosas felicitaciones aquí y en nuestros departamentos marítimos; en que es más conocida y estudiada esa importante fuerza de nuestro ejército, que reúne á un soldado escogido, una oficialidad distinguida por sus estudios y su carácter especial técnico, el más á propósito sin duda alguna, por razón de su modo militar de vivir, para prestar eminentes servicios en guerras como la de Cuba ó en cualquiera otra de nuestras colonias, las que conocen porque sus servicios ordinarios los prestan también en ellas.

Pensando en esto, tiene proyectado el señor Beranger organizar un regimiento más de ese instituto para mandarlo á Filipinas, con el propósito de que un batallón resida en Mindanao y otro en Cavite, respondiendo así á los fines ciertos de ese cuerpo que son los de fuerza colonial en primero y principal término.

Cuatro mil hombres de infantería de Marina, con un general del cuerpo, el señor Albacete, hoy en la guerra de Cuba. Reunida esa unidad orgánica bajo el natural y legítimo mando de sus propios jefes, que es la verdadera organización de ejército que hoy efectúa, en cuanto le es posible, el general Weyler, aseguran todos los que de la infantería de Marina nos hablan que no habrá una ocasión siquiera en que no contribuyan á crear una página más de la brillante historia que con sangre y heroísmo está escribiendo en aquella Antilla nuestro valeroso ejército, asombró de todas las naciones y justificación, cumplida de que en esta bendita tierra española las cuestiones de honra nacional, de sentimiento patrio, las sienten de igual modo el veterano y el bisoño, peleando por ellas con igual valor y arrojo, sin sentir penalidades.»

Últimos Telegramas

La beligerancia.—Pésame.

Madrid 28, 1'40 m.

Telegramas recibidos por vía inglesa dicen que Mr. Cleveland piensa dejar la resolución de la declaración de beligerancia para después de aprobados los presupuestos.

La prensa inglesa se muestra pesimista respecto del particular creyendo que en la semana entrante aprobará definitivamente el Senado la declaración de beligerancia.

Se han recibido multitud de telegramas de Habana enviando el pésame á los diputados reformistas por el fallecimiento del Conde de la Mortera.

El cadáver será embalsamado y conducido á Cuba.

Refuerzos yankees.—Defunción.

Madrid 28, 1'40 m.

La Cámara de diputados de Washington ha aprobado la proposición para construir cuatro acorazados y quince torpederos.

Se ha desechado otra, en que se pidió la construcción de seis acorazados más.

La escuadra española ha recibido orden de ir á esperarias del ministro de Marina en la ría de Arosa.

Oficialmente se ha comunicado la muerte del presidente de la república de Haití.

Patriotismo.—Ochavos morunos.

Madrid 28, 2'55 m.

La prensa encomia el patriotismo de los asturianos, por la organización de un batallón de voluntarios, de 1000 plazas.

La plana mayor la señalará el general Azcárraga.

La Junta del principado de Asturias, que así se titula, y que es presidida por el Obispo, dará á cada soldado 500 pesetas, le pagará el vestido y el pasaje hasta el punto de embarque.

Se tienen noticias de Tánger de haber enviado el Sultán, á dicha ciudad, ocho millones para pago de un plazo de la indemnización de Melilla.

Se desmiente.—Nuevos barcos.

Madrid 28, 2'55 m.

Oficialmente se desmiente que por ahora se piense en enviar más tropas á Cuba.

Los excedentes que ingresan en filas se destinan á cubrir bajas.

El «Heraldo» asegura que en breve serán construidos algunos cruceros de gran marcha, para nuestra marina.

Últimas noticias.

Madrid 28, 4 m.

Ha sido batida la partida Collazo y la de Clotilde García.

Los cablegramas recibidos por la prensa, dan como muy válido el rumor de haber tenido un encuentro nuestras tropas en la provincia de Pinar del Río con el grueso de las fuerzas de Maceo.

El general Weyler cablegrafía que ha reservado los bandos contra los incendiarios, y que como á tales considerará á los prisioneros de las partidas rebeldes.

Ha salido para desempeñar una misión reservada el crucero «Marqués de la Ensenada.»

La prensa francesa sigue mostrando sus simpatías á España, por la cuestión de la beligerancia.

Correo extranjero

La cuestión sudanesa

Telegrafian del Cairo que procedente de Suskim ha llegado á Kosseir el batallón n.º 9 que después de corto descanso ha continuado á través del desierto su marcha hacia Kenen, que dista de Kosseir, unas 110 millas inglesas.

También ha partido el Sisdar para Wady Haifa.

No se ha confirmado aún oficialmente la ocupación de Alasheh por la vanguardia anglo egipcia.

Se han reunido en Roma los minis-

tros de Estado, Guerra y Marina para estudiar la situación en que se coloca Italia ante la expedición anglo-egipcia contra los derviches.

Dice un telegrama de Londres que el baron de Courcés, embajador de Francia, sigue conferenciando á menudo con Lord Salisbury, dando estas conferencias lugar á un continuo cambio de telegramas cifrados entre los gobiernos francés é inglés.

El «Daily Telegraph» hace observar al público que la salida del embajador inglés en París para el Mediodía de Francia, es buen indicio de que las relaciones entre ambos países, siguen siendo cordiales.

También llama la atención el «Times» respecto á que el tono de la prensa extranjera respecto al asunto de la expedición á Dongola es cada día más moderado, siendo causa de esto el que se va comprendiendo más y más el desinterés de la Gran Bretaña y que la expedición anglo-egipcia á Dongola no perjudica á nadie.

No hay que desesperar, añade el citado periódico, de que se podrá al fin persuadir á Francia y Rusia de que en la conducta de los ingleses no hay la menor cosa que pueda perjudicarlas, ya que el propósito de la Gran Bretaña se limita á dar al Egipto fronteras capaces de detener un verdadero peligro y darle ahora y siempre la seguridad que necesite.

El corresponsal del mismo periódico en Viena pretende saber de buena tinta que las miras de Rusia en lo que se refiere al empleo de fondos egipcios para cubrir los gastos de la expedición á Dongola son exactamente las de Francia.

El «Daily News» reconoce que es mucho de desear que las potencias europeas estén unánimes en la cuestión del empleo de los fondos egipcios.

El kediye de Egipto, que está entusiasmado con la expedición á Dongola, ha puesto á disposición del jefe de la misma 60 hombres del cuerpo llamado de dromedarios. También se está negociando en el Cairo la formación de un cuerpo de beduinos que deberá operar en la orilla izquierda del Nilo, caso de que puedan vencerse las exigencias que para ello tienen algunos indígenas.

Camino de Wady-Halfa salió del Cairo para Girgeh un batallón de infantería inglesa.

MAHÓN

Dice «El Bien Público» del sábado tratando de refutar nuestro suelto en que hacíamos referencia á los toques de pitos de los serenos oídos por algunos vecinos, que á nosotros nos tomó el pelo el que nos contó el hecho, puesto que el cabo de serenos no estaba en su casa, sino cumpliendo obligaciones del servicio. No lo ponemos en duda ni tampoco lo dijimos en el suelto en cuestión, pero ya que nuestro colega quiere meterse en honduras, le diremos, que nos parece que el cabo de serenos, si cumplía obligaciones del servicio que no le permitieron oír los toques de llamada ordenados por el Sr. Alcalde, sería seguramente porque debía hallarse en alguna parte de puertas adentro, so pena de no padecer de sordera, pues los toques de los pitos nos consta que se oyen de casi todo el perímetro de la población.

No hubiéramos dicho una palabra más sobre este asunto, pero ya que á ello el «Bien Público» nos ha lla-

mado, no podíamos por menos de contestarle.

Segun nos escriben de Alayor, en junta general celebrada ayer tarde en la sociedad Liberal Coalicionista de aquel pueblo, se acordó el retraimiento del partido en las futuras elecciones de Diputados á Cortes, á motivo de no presentarse en el distrito ningun candidato liberal.

Para el próximo domingo segun se se nos ha manifestado tratase de dar una función dramática en nuestro Teatro Principal, poniéndose en escena la bella producción de Echegaray «Lo que no puede decirse».

En la oficina del cuerpo de Telégrafos de Barcelona habia el viernes detenido un telegrama procedente de esta ciudad y dirigido á D. Ricardo Valderrama, Gerona 37, por no encontrarse á su destinatario.

Unos grandullones se entretenían en tirarse una pelota el domingo por la mañana junto á las mesas en que se expende el pescado, sin tener en cuenta la esposición de los transeuntes; apercibido de ello el 2.º teniente interino encargado accidentalmente de plazas y mercados, ordenó fuesen aquellos encerrados en el cuarto de detenidos, lo que pudo lograrse solamente con uno, pues los demás pusieron los piés en polvorosa.

Ayer hizo un día de invierno con fuerte viento y nubarrones. Por la mañana el vapor-correo suspendió su salida para Barcelona, y por la tarde la procesión que salió de la parroquia de San Francisco tuvo que retirarse á escape á los pocos momentos por la lluvia que caía.

Tambien en vista de la noche poco apacible, tuvo que suspenderse el baile en el casino Unión Republicana, anunciándolo para el próximo domingo de Pascua.

En la mañana de hoy ha salido el vapor «Ciudad de Mahón» no obstante reinar un Norte muy fresco.

El casino El Consey trata de dar para el domingo próximo un espléndido baile en el cual tomará parte el aplaudido orfeón «Lo Progrés».

En dicha sociedad celebróse ayer conforme estaba anunciado, la junta general al objeto de proceder á la renovación de la mitad de los cargos de la Directiva, habiendo resultado reelegidos los mismos que los desempeñaban.

Según las versiones que hemos oido circular parece que uno de los cocheros de la carretera de San Luis estuvo el sábado á pique de ser víctima de una mala partida.

Parece que estando de salida para el referido pueblo, se le preeentó un individuo dándole un cajón para que lo entregase en el domicilio de uno de aquellos vecinos, ignorando el cochero aludido el contenido que emanaba.

Partió nuestro hombre y al hallarse junto á la casa conocida por el Gurugú, fué detenido por un individuo del resguardo quien reconociendo el carruaje se incautó del susodicho cajón por contener cierta cantidad de tabaco de contrabando.

El asombro del cochero no tuvo límites y en vano protestaba de su inocencia, pero no tuvo mas remedio que volver atrás al mandato del guarda y presentarse ante la autoridad competente la que se hizo cargo del cajón reteniendo en su poder el carruaje y caballerías.

Según hemos sabido después, gracias á las gestiones practicadas durante todo el día de ayer, se ha podido comprobar el engaño de que habia sido víctima el pobre cochero. Así al menos nos lo han manifestado sin que podamos salir garantes de su certeza.

D. Rafael Fernandez Rodriguez, autor del proyecto de una sociedad titulada «Crédito Movilizador Agrícola» ha tenido á bien remitirnos un ejemplar de los Estatutos por que debiera regirse y de la solicitud que ha elevado al Ministro de Fomento pidiendo la correspondiente autorización para constituir la. Tiende el proyecto á favorecer á los pequeños propietarios agrícolas concediéndoles recursos para la explotación de sus fincas y librándoles de la usura que hoy mata una gran parte de la riqueza de nuestro suelo.

La idea es muy laudable y sería de desear que pudiera llevarse á efecto en beneficio de la clase agrícola y en pro del desarrollo de sus productos.

La raza canina abunda que es una ganga, pues cada día se podrían reseñar disgustos, siendo por lo tanto letra muerta los bandos de la Alcaldía sobre el particular.

Algunos vecinos de la calle Cos de Gracia se nos han quejado hoy de la abundancia de canes que se ven vagar por aquellos contornos, pareciendo mas bien aquella calle una de Constantinopla que la tranquila del Cos.

¿Se pondrá remedio á estos abusos?

Copiamos de «Las Dominicales»: «Gumersindo Azcárate ha dado en el Ateneo una conferencia magistral sobre la beligerancia.

Quería «El Liberal» que se hubiera transmitido telegráficamente á los Estados Unidos.

Nosotros, que no le oimos, nos explicamos perfectamente el hecho.

Azcárate es un hombre de estudio y de trabajo infatigable.

Mientras los políticos que bullen se van á los toros y á las recepciones, cuando no á las orgías, él se pone á leer periódicos, revistas y obras de todas clases para conocer la marcha de la humanidad.

Como los sabios de Europa pasan su vida en los laboratorios analizando los fenómenos de la materia, Azcárate pasa la suya analizando los fenómenos del espíritu.

De aquí que al presentarse un problema grave, como el de los Estados Unidos, pueda dar la última palabra sobre él, porque apenas tiene que esdiar nada nuevo; todo lo tiene sabido.

En balde eruditos á la violeta, ó políticos perezosos como los que nos vienen gobernando, querrían profundizar esa cuestión. La ciencia no es infusa; los conocimientos no se improvisan. Dadle á construir un edificio al que jamás ha saludado el arte de la construcción, ó encargad de la construcción de un palacio al modesto maestro de obras y ya vereis el resultado.

Pues lo mismo sucederá encargando las relaciones de España con América en estas graves circunstancias á políticos vulgares y adocenados.

Encargad el sosten de ese gigantesco edificio, bajo el cual se cobijan todos los españoles, á cualquier político de café, ó de pasillos del Congreso, y os expondreis á que el edificio se venga al suelo y nos aplaste á todos.

La situación excepcional de España necesita de grandes arquitectos para no venir todo á tierra.

Por eso son inapreciables hombres de la sabiduría de Gumersindo de Azcárate.»

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO
Buques entrados

Día 29.

De Palma vapor-correo «Nuev o-Mahónés», cap. D. Bernardo Ca2ot, con 18 trips., 142 pas. efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 30.

Para Barcelona vapor francés «Lutetia», cap. Mr. Raimundo Azibert, con 21 trips. y varios efectos

1896

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 31 Martes

San Amós prof. y martir.

Sale el sol á las 5'46.—Pónese á las 6'23.
Luna: sale 9'52 N.—Pónese 6'32 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Varias noticias

Madrid 28, 5'25 t.

Aumentan las complicaciones en la cuestión electoral. Han quedado chasqueados muchos candidatos que se creían seguros, siendo infinitas las reclamaciones.

No se ha recibido ninguna noticia oñcial de Cuba.

Ha sido trasladado á la estación del Norte el cadáver del conde de la Mortera, habiendo asistido al acto numeroso acompañamiento.

Ha dimitido el ministro de Negocios Extranjeros de Francia, encargándose de la cartera Mr. Bourgeois. Mr. Sarrien ha sido nombrado ministro del Interior.

Rogativa.—De Cuba.

Madrid 30, 10 m.

Se han celebrado en Valladolid solemnnes rogativas para la terminación de la guerra de Cuba, asistiendo inmensa concurrencia.

Se ha presentado á indulto

al general Weyler el secretario del cabecilla Lacret.

No se han recibido mas noticias de Cuba.

Lotería Nacional

(Urgente)

Madrid 30, 11'50 m.

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos los siguientes números con los primeros premios:

- 11950
- 17559 Bilbao.
- 7247 Zaragoza-Granada.
- 6230 23742 15446 1890
- 182 15221 16151 22924
- 1683 24981

BANCO DE MAHON
BOLSA DE BARCELONA

28 Marzo 1896.

	C'JO	4'20
	T.	T.
4 por 100 interior	00'00	62'76
4 por 100 exterior	00'00	73'85
4 por 100 amortizable	00'00	00'00
B. II. de Cuba 1886	00'00	84'87
Id. Id. 1890	00'00	71'87
Acciones ferro-carril Francia	00'00	19'70
Id. Id. Norte	00'00	25'50
Id. Id. Almansa	00'00	00'00
Obligaciones Francia	00'00	53'25
Id. Almansa	00'00	55'62
Id. Id. Trasatlántica	00'00	00'00

Alcaldía de Mahón

A fin de que se guarde por el público el debido respeto y compostura durante las fiestas religiosas de la presente Semana Santa, he dispuesto se reproduzcan los siguientes artículos de las ordenanzas municipales de esta ciudad:

Art. 40. Queda prohibido bajo la multa de diez reales vellón el tránsito de carruajes, caballerías, ganado y personas cargadas con bullos, por las calles donde se celebren procesiones ú otras fiestas públicas durante las horas de su celebración.

Art. 41. Las puertas de los templos en las festividades religiosas estarán espeditas para que se pueda entrar y salir libremente, sin permitirse que se formen corrillos delante de ellas bajo la multa de diez reales vellón.

Art. 42. Desde el Jueves Santo, celebrados los divinos oficios, hasta el sábado inmediato despues de tocar á gloria, no podrán andar por las calles coches ni otro carruaje alguno excepto en el caso de tener que salir de la ciudad, y para lo cual será necesario permiso de la autoridad local, bajo la multa de diez reales vellón. Los carruajes de transportes podrán transitar desde la una de la tarde del Viernes Santo.

Art. 43. Nadie podrá fumar ni tener puesto el sombrero ó gorro durante el paso de las procesiones por el sitio donde se encontrase, bajo la pena de diez reales vellón.

Mahón 30 Marzo 1896.—El Barón de las Arenas.

Piano

Hay uno para vender en muy buen estado.
Para su ajuste, Santa Ana núm. 15.

Se vende

La viña Creu de Ramis, cuya entrada es por el camino llamado de Santa Maria.
Informarán en esta imprenta.

Anuncios.

Administración de Consumos de Mahón

Se participa á los habitantes del extraradio de este distrito municipal que la cobranza del 3.º y 4.º trimestres de los encabezamientos y conciertos del presente ejercicio tendrá lugar en el local que ocupa esta Administración Arden de Levante, desde el día 1.º al 15 de Abril próximo, desde las ocho hasta las doce de la mañana y de dos á cinco de la tarde exceptuando los domingos y días festivos que únicamente será de ocho á doce de la mañana.

Los que en el indicado plazo deseen de satisfacer sus cuotas les serán exigidas por medio de procedimiento de apremio conforme previene la Instrucción de 12 de Marzo de 1886. Mahón 26 de Marzo de 1896.—El Administrador, Juan Sintés.

Para vender

Se venderán por un precio módico las tres casas contiguas, con altos y bajos cada una, señaladas con los números 59 y 61—63—y 65 de la calle de Santa Eulalia de esta Ciudad, juntas ó por separado.—Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

En venta

Lo están dos vergeles, procedentes de la herencia de D. Nicolás Pons, situados, uno en el llano de S. Juan, y el otro en el punto conocido por «Los Agotars» con una porción de terreno seco en el paraje llamado Libertó. Informará el Notario, don Francisco Mercadal.

Para vender

Lo está el Almacén n.º 22 del Arden de poniente. Para informes San Roque 10.

En venta

Lo está un cochecito de mimbres de dos asientos y cuatro ruedas, propio para niños. Se dará por un precio módico. Razón, Moreras 26.

Colmado

La Mallorquina

27, Arravaleta, 27.—Mahón

	Plas
Aceite Mallorca 1.ª, cuartón,	5'00
Id. catalán id.	3'90
Café Puerto Rico, tostado, libra,	2'00
Atún: latas de medio kilo,	1'25
Id. id. cuarto id.	0'80
Bonito en escabeche, libra.	1'20
Sardinás saladas, (pinxas), docena,	0'20
Aceitunas Mallorca, almud,	0'60
Garbanzos de Mazagán, kilo	
0'30, 0'35 y	0'40
Habichuelas reinas, kilo	0'30
Azúcares de varias clases, conservas y demás comestibles á precios limitadísimos.	

Panadería «La Gavilla de Oro»

de Marcos Mercadal Netto

Se compran trigos del país y se venden harinas, salvados y sémolas, todo á precios convencionales.

Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, &c. Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.ª Ser completamente asimilables (digeribles); 2.ª No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.ª Estar dosificadas con exactitud; 4.ª Conservarse indefinidamente; y 5.ª Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA LICOR ANTIASTMÁTICO DEL DR. KLEIN

CURA EL ASMA ATACANDO LAS CAUSAS PRODUCTORAS DEL MAL. CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR. GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN. Cura el asma atacando las causas productoras del mal.

TOS PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

EFICAZ REMEDIO PARA COMBATIR Y CALMAR TODA CLASE DE TOS, POR REBELDE Y CRÓNICA QUE SEA. NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA.

B. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castillo, 11. VENTA. AUTOR: DR. KLEIN, Escudellers, 82. BARCELONA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco de Reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.



LA FUNERARIA

DE

NUESTRA SEÑORA DE GRACIA

En este establecimiento situado en la

Calle Puente del Castillo n.º 5

se admiten encargos para ataúdes y demás objetos funerarios, á precios reducidos, á todas las horas del día y de la noche.

Para informes y detalles en el propio establecimiento.

La Moda Elegante Ilustrada

Se suscribe en Mahón en la imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25

TARJETAS DE VISITA

Se imprimen con prontitud, perfección y elegancia en esta imprenta, Nueva, 25

Verjel

Hay uno para vender en las inmediaciones de la «Font d'en Simon» con abundante agua viva, unos 60 árboles frutales y noria. Informar en San Roque 10.

En venta

Lo está la casa n.º 93 de la calle Mayor de Villacarlos. Para su ajuste le Superiora de Hospital municipal de Mahón.

ÁRBOLES FRUTALES

Albaricoqueros, Manzanos, Limoneros, Naranjos Mandarines, Perales y el tan esquisito Diospyrus.

ROSALES

Riquísimo surtido de Anémonas, Jacintos, Renunculos, Pensamientos y una bonita colección de

Plantas ornamentales

Gran rebaja de Precios

FRATS,

Cos de Gracia, 71.

Para alquilar

Lo está la casa calle San Jorge 28. Informes, Moreras 13.

El predio San Antonio, de Ruma del término de Ferrerías y la estancia Ses Peñas (estancia allí) término de Mahón, camino de Favariix. Para tratar en Villacarlos calle de la Iglesia n.º 40.

Para vender

Lo está la casa n.º 2 de la calle de Santa Victoria, esquina á la del Sol.

Atun (zorra)

Peix salat

Se vende en la tienda de D. Francisco Gavasso, Portal de Mar n.º 6.

MARCHAMOS

PARA EL CALZADO

aprobados por la Dirección Gral. de Aduanas

Fabricantes

Ramón y Felix Balleascá

Alta San Pedro, 68.—Barcelona

Para los encargos al Representante para las Baleares

D. Juan T. Vidal,

Moreras, 13, Mahón

Impermeables «Poured»

hechos por encargo y medida y á propósito también para militares.

El mismo representante Sr. Vidal.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hístéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo, y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fábregues.